



# PUNTO BRILLANTE: Coalición Estatal de Padres de Colorado

Construyendo un movimiento de raíz de Cuidadoras Familiares, Amigas y Vecinas (FFN) para el empoderamiento comunitario y el bienestar

Apoyando a FFN desde: **1980**  
Área de servicio: **todo el estado**

Autoras: **Almita Enríquez, Carmela Enríquez Meraz, Olivia Hernández, María de los Ángeles Osorio Cooper, Ph.D.**

Liderazgo y personal de la organización: **Lorena Garcia y Angelica Prisciliano**



## Historia de origen

En el 1980 se fundó la Coalición Estatal de Padres de Colorado (CSPC, por sus siglas en inglés) con una misión clara: apoyar a las familias latinas<sup>1</sup> para que abogaran por la educación de sus hijos y aseguraran el acceso a una educación de calidad desde la edad temprana. Inicialmente, la organización se enfocó en la defensa de los derechos civiles de los estudiantes latinos y sus familias. Sin embargo, rápidamente identificaron otra necesidad crítica: los estudiantes latinos necesitaban intervención académica antes de entrar al kínder para cerrar la brecha educativa desde el inicio. Evidencia académica demuestra que si un niño no domina habilidades clave de lectura, como el reconocimiento de letras y sonidos, antes de su primer año escolar, puede repercutir negativamente su comprensión lectora en el largo plazo. Detectar estas deficiencias en la lectura en el tercer grado, cuando los estudiantes pasan de “aprender a leer” a “leer para aprender”<sup>2</sup>, dejaba pocas oportunidades para que los niños latinos se pusieran al día.

<sup>1</sup> CSPC utiliza el término latina/o/e para referirse a las personas hispanohablantes de México, centro y sudamérica.

<sup>2</sup> Carroll, 1997

“ Ahora todos conocen el modelo FFN, pero comenzó aquí, dentro de la coalición. ”

**Lorena Garcia**  
Directora Ejecutiva

En el año 2000, CSPC comenzó a investigar las condiciones en las que infantes en comunidades latinas del área metropolitana de Denver pasaban su tiempo. Los resultados fueron reveladores: la mayoría de la niñez no asistían a centros formales de cuidado infantil, sino que eran cuidados por familiares, vecinas o amigas, una práctica especialmente común y preferida en comunidades históricamente marginadas. Este hallazgo condujo a la primera definición formal del cuidado FFN (Familiares, Amigas y Vecinas), un término que más tarde se utilizaría a nivel nacional para referirse a los esfuerzos de apoyo hacia el cuidado infantil exento de licencia.

### **PASO: el catalizador para la transformación personal, profesional y comunitaria**

En el 2006, CSPC creó el programa Providers Advancing School Outcomes (PASO, por sus siglas en inglés), proveedoras promoviendo resultados escolares, para capacitar y certificar a cuidadoras FFN en temas de desarrollo infantil, preparación escolar y crianza efectiva. El programa comprende 120 horas de formación distribuidas en 15 semanas de sesiones intensivas.

Las FFN adquieren herramientas para fortalecer el desarrollo cognitivo y emocional de la niñez mediante la selección adecuada de juguetes, el uso intencional del lenguaje, el canto y la formación de vínculos significativos con los niños. PASO también incluye capacitación en RCP y preparación en caso de emergencias, garantizando que las cuidadoras puedan proporcionar un entorno seguro y afectuoso.

**El impacto de PASO en la comunidad FFN ha sido profundo.** Isabel Osornio, facilitadora del programa, ha graduado a más de 100 FFN. Ella dice: “Al principio, muchas llegan sin confianza, con dudas, pero al final del programa, reconocen su valor y entienden que el amor que han brindado puede ir acompañado de conocimientos sólidos.”

**“Después de PASO, ya no soy solo una niñera. Ahora tengo una certificación profesional, un currículo sólido en casa y el reconocimiento de ser una profesional del cuidado infantil”.**

– Sra. Ramírez, graduada de PASO

Al finalizar PASO, las cuidadoras pueden continuar su capacitación con la Academia

#### **Resumen del programa PASO:**

- ▶ Dos sesiones de 4 horas por semana durante 15 semanas
- ▶ 120 horas en total
- ▶ Ofrecido en español (y en inglés)
- ▶ Incluye mentoría y visitas al hogar
- ▶ Capacitación en RCP
- ▶ Preparación para la certificación CDA



PASO, un programa enfocado al cuidado accesible y equitativo para la niñez con discapacidades. También pueden recibir apoyo para sacar su Child Development Associate (CDA), Asociado en Desarrollo Infantil, una certificación profesional reconocida a nivel nacional en educación temprana. Y para muchas FFN trabajando con CSPC, la capacitación de PASO es un trampolín que las impulsa a participar en espacios de organización comunitaria enfocados a impulsar cambios estructurales en el sistema de cuidado infantil.

### Liderazgo visionario: Lorena Garcia y la expansión del impacto

Desde el 2018, Lorena Garcia ha dirigido CSPC como directora ejecutiva. En el 2023 fue elegida como representante estatal del Distrito 35 en Colorado. Este doble rol ha permitido a CSPC acelerar la implementación de su visión transformadora. En el 2019, Lorena llevó a la organización a reinventar su estrategia: “La coalición comenzó como un espacio para informar a las familias latinas”, dijo, “pero me pregunté: ¿cómo podríamos aprovechar la riqueza de experiencias de estas mujeres para lograr un cambio sistémico?” Con el liderazgo de Lorena, CSPC amplió sus esfuerzos para incluir programas que empoderan a las FFN como agentes de cambio en sus comunidades. La creación del Departamento de Política y Defensa en el 2022 formalizó sus diversos esfuerzos de organizar a la comunidad (descritos a continuación), que han culminado en victorias políticas tangibles. Este enfoque ha posicionado a CSPC como una fuerza que impulsa cambios sistémicos, garantizando mejores oportunidades para las cuidadoras FFN y las familias a las que apoyan.

### Organización comunitaria y la lucha por el cambio sistémico

CSPC opera bajo la firme creencia de que quienes sufren las consecuencias de un sistema injusto deben ser quienes lo eduquen y lo transformen. Algunas cuidadoras se unen a los Grupos de



Lucha, donde aprenden sobre el marco legal que regula su trabajo y desarrollan habilidades como ponentes para visitar otras comunidades de FFN del estado. En estos encuentros, las FFN encuentran inspiración en una identidad compartida y en la acción cívica colectiva.

**“Las FFN pueden participar según sus intereses y capacidades, pero siempre las animamos a ir más allá”.**

–Angélica Prisciliano,  
Exdirectora de Política y Defensa

Otras FFN se unen al *Grupo VOZ*, un grupo abierto al público en general con ideales de llevar su activismo al siguiente nivel. En este grupo, los participantes desarrollan habilidades de defensa y testifican públicamente ante legisladores. CSPC ayuda a las FFN a superar miedos e inseguridades, y se aseguran de explicar que merecen estar en la mesa.

Por último, CSPC convoca la *Red de Acción Estratégica* FFN, una plataforma virtual de

liderazgo colectivo donde las FFN dictan las prioridades y decisiones del grupo. Aquí, las FFN identifican necesidades y preocupaciones urgentes, y buscan encontrar soluciones trabajando con otros actores en la red de apoyo. Todas las reuniones se realizan con interpretación simultánea en árabe, dari, inglés y español.

Así, paso a paso, las FFN que trabajan con CSPC no sólo aprenden valiosas habilidades de cuidado infantil, sino que también aprenden a organizarse, alzar la voz y transformar el sistema desde adentro.

## El poder del acompañamiento

**acompañamiento**—una práctica arraigada en la cultura latina de caminar junto a alguien y simbólicamente tomar su mano para ayudarle a alcanzar su meta.

Muchas cuidadoras han experimentado un proceso de empoderamiento dentro de CSPC, inspiradas y apoyadas por una red de mujeres que caminan juntas, se alientan mutuamente y se abren puertas entre sí. La Sra. Cerezo, por ejemplo, recuerda cómo Eloína, una ex-facilitadora del programa PASO, fue quien la animó a dar su primer testimonio público—un momento que cambió su trayectoria de participación: “La invitación de Eloína abrió la puerta a más oportunidades para involucrarme en la creación de políticas”, afirma la Sra. Cerezo. La Sra. Vázquez cuenta cómo pasó de evitar hablar en público a hablar en el Capitolio estatal, gracias al aliento de sus compañeras.

Este proceso de empoderamiento beneficia no solo el desarrollo personal y profesional de las FFN, sino también al propio sistema político. A medida que las cuidadoras aprenden a interactuar con legisladores, también educan al sistema sobre el valor de su trabajo y la urgente necesidad de un cambio de políticas.

Un ejemplo reciente de este impacto fue la aprobación del *Crédito Fiscal para la Economía*

*del Cuidado (HB24-1312)* en el 2024. Este crédito reembolsable de \$1,200 estará disponible para las FFN que califiquen durante cinco años a partir del 2025. Este logro fue el resultado de un proceso comunitario sólido y bien organizado. Meses antes, el *Grupo de Lucha* Comité de Educación y Empoderamiento se reunía cada dos semanas para preparar a las defensoras FFN a fin de generar conciencia sobre la iniciativa en todo el estado. Realizaron presentaciones comunitarias en múltiples formatos e idiomas para compartir la información en redes locales y asegurar que cada cuidadora entendiera los beneficios de la propuesta. Paralelamente, el *Grupo VOZ* preparaba a las FFN para testificar ante legisladores. En cada sesión, practicaban sus discursos, refinaban sus mensajes y



recibían apoyo técnico y emocional de CSPC para hablar con confianza y convicción.

Esta combinación de organizar a la base, entrenamiento político y dar un testimonio directo fue clave para convencer a los legisladores. La propuesta pasó de ser una idea a convertirse en una ley que, por primera vez, reconoció el valor económico del trabajo de las cuidadoras FFN.

### Sanación y justicia social: el corazón del modelo CSPC

Más allá de la defensa política, CSPC entiende que la transformación social también requiere sanación personal y colectiva. Inspiradas por el modelo de Ginwright (2018), CSPC integra el bienestar emocional con la lucha por la equidad, reconociendo que los sistemas opresivos dejan cicatrices profundas en las comunidades.

*bell hooks* (2000) refuerza esta idea al afirmar que la justicia solo puede lograrse cuando se combina con el amor y la resistencia radical.

Las FFN encarnan esta intersección entre sanación y activismo. En cada historia que comparten, en cada espacio que ocupan, en cada paso hacia el reconocimiento de su labor, hay un acto de sanación individual y colectiva. Al luchar por sus derechos, también están reconstruyendo la confianza, el sentido de comunidad y el poder de imaginar un futuro distinto. Como dijo Angélica, la exdirectora de política y defensa: “Nada sería posible sin la participación comunitaria”, enfatizando que el verdadero cambio ocurre cuando las propias FFN lideran la transformación de los sistemas que impactan sus vidas.



## ¿Qué hace que CSPC sea un PUNTO BRILLANTE?

Todo el trabajo de CSPC está en perfecta coordinación: desde el acompañamiento individual hasta los logros en políticas públicas, cada acción forma parte de un modelo integrado que posiciona a las cuidadoras FFN como protagonistas. Su enfoque no solo escucha, transforma. Y transforma porque escucha.

Como explicó Lorena Garcia durante una reunión nacional organizada por *Home Grown*, organización dedicada a apoyar el cuidado infantil en el hogar: “Todo comienza con el desarrollo profesional a través del programa PASO. Trabajar de cerca con las cuidadoras nos permite ver y entender las verdaderas barreras que enfrentan. Esa información es la que impulsa los siguientes pasos: organizar,

actuar, cambiar.” Así funciona “el hermoso ciclo de la retroalimentación”. Cada etapa del *acompañamiento* ofrece una visión valiosa sobre las condiciones estructurales que limitan el bienestar y el reconocimiento de las cuidadoras FFN. A partir de ahí, CSPC y las propias cuidadoras diseñan estrategias para lograr el cambio.

Los numerosos logros significativos de CSPC no surgen de un modelo asistencialista, sino de uno que busca la autosuficiencia a través de la transformación sistémica. CSPC no solo brinda apoyo—confía, cree y actúa junto a las cuidadoras FFN. Con décadas de trabajo comunitario y un fuerte capital político, CSPC ha impulsado reformas históricas: acceso a licencias para cuidadoras sin Seguro Social, fortalecimiento de redes de organización y grandes inversiones estatales. CSPC ejemplifica lo que significa construir un movimiento de base que lleva a las cuidadoras FFN del margen al centro, y que exalta el cuidado como algo tanto personal como poderoso.

Por primera vez,  
estamos viendo que  
el estado está  
dispuesto a invertir en  
quienes cuidan lo más  
preciado que tenemos:  
nuestros hijos.

**Lorena Garcia**  
Directora Ejecutiva

